
財團法人公共電視文化事業基金會 

第一屆節目暨新聞自律委員會第四次會議紀錄 

時間：2015年 10 月 16日（週五）上午 10時 30分 

地點：公視 A棟七樓第一會議室 

主席：陳主任委員清河 

出席：倪委員炎元、翁委員曉玲、林委員維國、許委員瓊文 

列席：丘總經理岳、林副總經理樂群 

新聞部：黃經理明明 

節目部：丁經理曉菁 

公行部：胡副理心平（代理江經理行德出席） 

研發部：侯經理惠芳 

請假：孫執行副總經理青 

 
 

壹、確認第一屆第三次節目暨新聞自律委員會會議紀錄（附件一） 

決議：第三次節目暨新聞自律委員會會議紀錄之臨時動議第二

項，修正為「劉幼琍委員請辭，另邀請其他委員擔任。」

餘洽悉。 

 

貳、2015年第三季觀眾意見彙整報告（附件二） 

委員建議： 
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（一）建議於意見彙整報告中增列一欄位，註明該項意見因何

理由轉列為觀眾意見。 

（二）由逐月並陳的觀眾意見看出，有些觀眾會持續關切相同

議題並表達意見，建議公視於觀眾首次提出意見即盡可

能回應讓觀眾滿意的回覆。 

（三）如要重播與個人生命故事相關或涉及隱私的節目內容

時，宜再確認主人翁之現況，避免引發觀眾可能之傷感

情緒。例如，重播與安寧病房病人有關之內容，應顧及

家屬感受。 

（四）建議，節目如有調整時段，應盡可能提早宣傳，避免臨

時更動。（公視列席主管回應：八月公視節目大改版，

公視於七月即在網站及鏡面上廣為宣傳，畢竟觀眾長期

收視習慣，公視唯有持續努力。） 

 

參、2015年第三季公視新聞個案討論： 

案由：有關波多野悠遊卡事件之省思。 

說明：部分觀眾反映此事無報導價值，尤其是公視完全不應觸及

任何具有情色意味的事件，但其實波卡爭議牽涉的層面甚

廣，如何報導才能創造出具有建設性的新聞？（附件三，

含新聞之網路連結，敬請點閱收視。） 
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委員建議： 

（一）委員認為，公視對此議題的處理，與商業台並無太大不

同，觀眾表達意見或許是想看到一些不同的內容。事件

初期，新聞人即應判斷新聞的新聞週期長度，並進行議

題規劃。公視可由文化、危機處理、城市代言等方向處

理此議題，有許多觀點可開發，也可採取與商業台不同

的批判方式，朝向更寬廣、更有高度的新聞處理。 

（二）波卡事件是個重要的政治事件與社會事件，公視報導處

理平實客觀，訪談並無偏頗。建議公視未來的報導可更

深入，或將層次拉高。例如，悠遊卡是由政府發行，全

民共同使用，在行銷上的公益價值定然比廣告價值來得

更高；再如，也可比較其他國家的作法，是否有他國發

行此類卡片並邀請具爭議人物代言。在學校討論此議

題，同學們蠻支持可以找 AV 女優來刺激買氣，那麼未

來身份證或健保卡是否也可有類似作法，以客製化來增

加收入？這些未嘗不是可以討論的諸角度。 

（三）感謝公視提出此討論案，可作為未來處理新聞重大事件

的典範。薄卡一張，觀者想法各異；觀眾看到卡片上形

象，政治人物看到背後可操作之處，市府看到又有不
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同。不只情色，這張卡片牽引出台灣政治社會許多面

向，包括暗黑面向在內。公視在附件三所提出來的各則

新聞，其新聞框架與其他商業媒體的差異沒有那麼大，

但是公視去除了商業媒體的衝突與腥羶色的部份。委員

認為仍有可以加強的空間，例如，卡片帶出了台灣藍綠

惡鬥的問題，很多商業媒體是為了收視率，或為了自己

的利益，加入了這個框架。作為公共電視，反而應該像

總經理及新聞部經理強調的「 Constructive  news, 

constructive journalism.」，公視應該去建構有別於商業媒

體的「公民的新聞框架」，也可藉此讓父母教導孩子如

何看新聞。這個新聞框架，就是個由市民社會建構出的

新聞框架。 

（四）除了公視提供的這幾則新聞，委員亦自行上網搜尋公視

處理波多野悠遊卡議題的相關新聞；委員發現公視並未

使用網路影像，公視亦無使用悠遊卡片的影像，甚至有

些新聞連卡片都沒有出現在畫面上。所以在「要不要報

導」及「如何報導」上，公視皆有拿捏，且做得很好。

不管是從提供不同觀點的新聞框架，或是從民眾知的權

利來看，這是一個需要報導的議題。在既有的新聞處理
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中，solution（解決方案）是較少提到的，未來宜就此多

做。方才提到，觀眾之所以有意見是怕小孩看到，所以

爸媽如何看待波卡風波就是公視可以做的角度。委員最

近接觸到的高中生與國中生並不知道為何要反對 AV 女

優，因此發現性別意識與 A片剝削女體並非眾人皆具的

想法，因此可以由此項角度切入，以導正觀念。（公視

主管就性別意識回應表示，國內對波卡事件有兩派看

法，一認為是販賣女體，一認為是職業歧視；若由父母

角度則又有不同看法。謝謝委員建議，公視確實可由不

同角度進行討論。） 

 
 

肆、臨時動議 

 

一、有關公民社會監督公視聯盟希望參與本自律委員會一事，請

討論。 

決議： 

（一）公共電視屬於國民全體，公民團體對公共電視提出雅

言建議，公共電視至為歡迎。 

（二）本屆委員任期即將過半，聘期仍有一年餘，目前仍執

行任務中。宜俟第二屆委員遴選時，考量更多元的委
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員組成。 

（三）本委員會議程如有特定議題之需求，將邀請相關公民

團體代表列席。 

（四）請公視研擬本委員會設置辦法修正建議，下次會議提

出。 

 

二、委員詢問有關公視新聞議題中心 PNN之專題處理。公視主管

說明，PNN隸屬新聞部，可視為以網站形式呈現的新聞節目，

對外邀稿多，所呈現之觀點並非代表公視立場。委員建議，

公視作為全體國民的電視台，期許 PNN 儘可能呈現各方觀

點。 

 

三、下次會議時間為 105年 1月 20日（週三）下午 2時。 

 

伍、散會（12:15） 


